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1 引言：从0到1的跨越

开普勒在第谷留下的大量精确

的观星数据中，归纳总结出行星运

动三定律。牛顿在开普勒和伽利略

的工作基础上进一步发展出宏伟的

牛顿力学体系。“始于集邮、终于物

理”，在这个过程中，归纳、演绎、

分析、综合、数学语言的运用，从

各个角度看都近乎是物理学研究近

乎完美的案例。然而在物理学探究

的大多数时候，物理学家手中并没

有如第谷观星数据那样好的基础条

件。他们通常只拥有有关自然现象

的有限经验，没有对应的物理概

念，也不知道该使用什么样的数学

工具。在这种情况下，往往没有办

法按照严密的逻辑或数学方法来完

成从0到1的跨越。此时，一种特别

的思维方式发挥了重要的作用，这

就是“直觉”。

马赫说：“科学的功能是代替经

验。这样，科学一方面必须依然停

留在经验的范围之内，另一方面必

须加速超越经验” [1]。优秀的物理

学家往往能够通过敏锐的直觉从海

量的可能性中找到正确的方向，再

通过实验观测与数学推理进行验

证，从而得到其中的物理规律。

“直觉”看似天马行空，其实建

立在两条必要条件之上：(1)拥有一

定的观察和实验的经验基础；(2)拥

有基本的科学思维。它不是凭空的

臆想或是随意的猜测，更不是唯心

主义者认为的不需要现实经验和逻

辑基础的某种人类与生俱来的神秘

“禀赋”。物理学的直觉是一种虽不

十分严谨，但仍建立在经验和逻辑

基础上的跨越式的思维

方式，是在清晰的物理

图像基础上的一种“合

理外推”。

我们可以用飞车特

技来比拟物理学的直

觉：一辆汽车不可能靠

某种神秘的力量凭空

“闪现”在鸿沟对面，只

有沿着具有适当坡度、高度、起跳

角度和方向的跳台，在积累了足够

的初始动量后“起飞”，才有可能越

过没有道路的天堑。一个物理学家

凭借“直觉”提出时，虽然还没有

直通答案的沿着严谨的逻辑和数学

铺成的道路，但在经验基础上通过

科学思维形成的清晰的物理图像，

已经为“跨越”架起了跳台，完成

了初始动量的积累和方向的框定。

2 伽利略的直觉

作为物理学奠基人之一的伽

利略有着敏锐的物理直觉。他手

中并没有第谷的数据，所研究的问

题也不像行星运动轨迹那样直接而

明显。然而，伽利略常常利用直觉

来提出大胆的猜测，然后通过观

察、实验和推理来验证和矫正自

己的直觉。如在《关于两门新科学

的对谈》中，伽利略借萨耳维亚

蒂之口说出了对落体的实验、观

察和猜想[2]：

“我们已经看到不同比重的物体

之间的速率差，在那些阻滞性最强

的媒介当中最为显著。例如在水银

这种媒质中，金不仅比铅更快地沉

到水下，而且还是能够下沉的唯一
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在物理学探究历史发展过程的大多数时期，物理学家只拥有有关自然现象的有限经验，没有对应的

物理概念，也不知道该使用什么样的数学工具，往往没有办法按照严密的逻辑或数学方法来完成从0到1

的跨越。此时，一种特别的思维方式发挥了重要的作用，这就是“直觉”。直觉会有错误和失败，这种

“大胆假设”之后“小心求证”的研究模式，时至今日依然是物理学前沿探索中可靠、可用且常用的方法

之一。

图1 1997年5月柯受良驾车飞跃黄河(图片源自网络)
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物质，所有别的金属以及石头都将

上升而浮在表面。另一方面，在空

气中金球、铅球、铜球、石球以及

其他各种材料所做之球的速率之差

都是那样的小。以至于在一次 100

腕尺的下落中，一个金球不会超过

前一个铜球四指的距离。既观察到

这一点，我就得到结论说，在一种

完全没有阻力的媒质中，各物质将

以相同速率下落。”

“既然除了完全没有空气，也没

有任何不论多么坚韧或柔软的其他

物体的空间之外，任何媒质都不可

能给我们的感官提供我们所寻求的

证据。而且那样的空间又得不到，

我们就将观察发生在最稀薄和阻力

最小的媒质中的情况，并将它和发

生在较浓密和阻力较大的媒质中的

情况相对比。因为如果作为事实，

我们发现在不同比重的物体中，速

率的改变随着媒质的越来越柔和而

越来越小，而且到了最后，在一种

最稀薄的，虽然还不是完全真空的

媒质中，我们发现尽管比重的差别

很大，速率的差值却很小，乃至几

乎不可察觉。我们就有理由在很高

的或然性下相信在真空中一切物体

都将以相同的速度下落。”

伽利略敏锐地注意到：在如水

银那样密度较大的媒介中，不同比

重的物体表现出明显的运动差别；

而在稀薄的空气中，具有不同比重

的各种球却表现出了几乎相同的下

落。由此可以判断媒质的密度大小

对物体运动有很大的影响，这是有

实验事实基础的。

但证据链条没办法直接延伸到

真空中。在伽利略生活的时代，人

们还不具备制造真空环境的能力，

没有任何真空中的直接观察经验和

实验证据。力到底是使物体获得速

度还是使物体获得

加速度仍为未知，

微积分等数学工具

也还没出现，加速

度的概念需要伽利

略自己创建。正是

依靠直觉，伽利略

大胆地猜测“真空

中各种不同的物体

都将以相同的速度

下落”，并以此作为

目标，通过斜面实验等一系列精巧

的逻辑和实验验证，最终找到了正

确的答案。

这样的例子在伽利略的研究中

还有许多。当伽利略将光滑直线斜

面上物体的运动规律“物体到达底

端时，获得的速度大小只依赖于物

体下降的高度”推广到任意曲面的

时候，他将曲面分解成一个个连续

的直线斜坡，随着小斜坡越来越

多，物体沿这条折线轨道从一个点

到达另一个点的过程就越逼近曲面

的情况。在今天看来同样很小的一

步外推，在没有极限概念的情况

下，其实是极易陷入如芝诺悖论的

逻辑困难。然而伽利略凭借脑海里

清晰的物理图像，凭借直觉大胆推

测，并且在当时计时技术相当落后

的时代，设计了精巧的实验，在很

高精度上证实了其推测的正确性。

今天我们十分熟悉的牛顿第一

定律，也就是惯性定律中的惯性，

也是伽利略的直觉带来的成果。伽

利略凭借直觉猜测相对的两个光滑

斜面，从一端下落的物体总能到达

对面相同的高度，那么当对侧斜面

的坡度不断的减缓，物体在水平方

向运动的距离就越远，这些都得到

了有限的双斜面实验的证实。在此

基础上，伽利略再一次凭借直觉合

理外推，当对侧的斜面逐渐趋于水

平，物体将在水平面上一直运动下

去。这种在没有外力影响下一直保

持相同运动状态的性质就是惯性。1)

华东理工大学的廖玮老师在

《科学思维的价值》一书中对伽利略

的思维方法有系统的阐述，其中还

能看到不少类似的例子[3]。

3 从物理到生命

良好的物理直觉当然不是伽利

略的专利。量子物理的奠基人之一

埃尔温·薛定谔 1943年在都柏林圣

三一学院的一个系列演讲中，用物

理学的基本思想审视了当时生物学

领域的一些最新发展。承载生物遗

传的物质载体是细胞中染色体上

的位点——基因，每个基因的体积

大约不超过边长 300Å 的立方体，

而这样的体积中也就能放下大约

100 万个原子。按照物理学估算不

确定度的 1
n

律，100 万个原子组

成的系统不确定度高达千分之一，

这样的不确定度对生命这样的复杂

系统而言实在大得惊人。薛定谔凭

借敏锐的直觉预言——遗传物质应

该是一种大分子 [4]。这个洞见启发

了一批物理学家采用物理的思想和

方法来研究生物。十年后的 1953

年，沃森和克里克构建起了那个

图2 DNA双螺旋模型示意图(图片源自网络)

1) 需要说明的是，伽利略脑海中的惯性运动是围绕地心的匀速率圆周运动，而不是牛顿第一定律中的匀速直线运动。
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大分子——DNA的模型，而威尔金

斯和富兰克林的X射线衍射结果为

之提供了坚实的实验证据，为分子

生物学的建立拉开了序幕。

4 用数学和验证夯实基础

在前沿研究中，没有可用的概

念，不知用什么数学工具时，需要

在清晰的物理图像基础上，凭借直

觉去完成大胆的跨越。然而别忘了

“大胆假设，小心求证”是密不可分

的。直觉的跨越是从 0 到 1 的第一

步，后面还是需要严谨的数学推理

和精密的实验来验证，并且对得到

的结论、建立的概念、发现的规律

乃至表述它们的数学语言进行梳

理，才能形成如本专栏前面多篇文

章从不同角度论述的那种“简洁、

完备、精确”的物理学理论体系。

直觉会有错误和失败，但相较

于在茫茫无际的可能性中如大海捞

针般找答案，这种“大胆假设”之

后“小心求证”的研究模式，显然

是高效、可靠、可用的方法。在今

天的物理学前沿探索中，仍是十分

常用的方法。
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国际首台大动量极低温深紫外激光角分辨光电子能谱系统
研制成功并投入使用

角分辨光电子能谱技术(ARPES)是当代凝聚态物理

和材料科学研究中最重要的实验手段。在众多前沿物

理问题的研究中，如非常规超导体的超导机理、拓扑

材料的探索和二维材料的超导与奇异物性等方面，

ARPES都发挥着至关重要的作用。中国科学院物理研

究所周兴江研究组与中国科学院理化技术研究所许祖

彦院士研究组和陈创天院士研究组长期合作，采用我

国具有自主知识产权的深紫外激光技术，先后研制成

功三台套各具特色的真空紫外激光光电子能谱系统。

该系列能谱仪的主要性能国际领先，并具有独特的优

势，把光电子能谱技术提高到了一个新的层次。此

后，该研究团队继续推动深紫外光电子能谱技术向更

高光子能量和更低样品温度进发，于近期成功研制了

“大动量极低温深紫外激光光电子能谱系统”。

该激光光电子能谱系统光源配备了两套具有自主

知识产权的177 nm和167 nm深紫外激光，对应光子能

量分别为7.0 eV和7.4 eV。7.4 eV的深紫外激光属国际

首创，是目前达到的全固态激光光子能量的最高纪

录。该仪器采用五轴低温样品台，使用液体 He-4 预

冷、抽取液体He-3制冷的技术，在实现5个自由度(两

个转动，三个平动)的条件下最低样品温度达到 0.8 K。

在此低温下，对多晶金的费米能级展宽测得的总宽度

为0.71 meV，验证了整个系统的超高能量分辨率。

这是国际首台样品温度低于 1 K 的极低温激光

ARPES系统，实现了目前光电子能谱技术能达到的样

品最低温度，也是目前国际上能正常工作的唯一一台

同时实现超低温和超高分辨率的 ARPES 系统。新的

7.4 eV的深紫外激光、创纪录的 0.8 K极低温以及好于

1 meV 的超高能量分辨率，这些优越和独特的性能，

使得在极低温度和超高分辨率下对高温超导机理、量

子相变、重费米子超导体和拓扑超导体等诸多重要前

沿问题的研究成为可能。这一新的开创性的研发工

作，将确保我国深紫外激光光电子能谱技术在国际上

继续保持领先地位，为进一步研究凝聚态物理关键问

题提供高尖端的实验手段。

(中国科学院物理研究所 赵 林 周兴江 供稿)
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